

Gerona: mes 1'50 pta. trimestre 3'75.  
Resto de la península; trimestre 4 pta.  
América; semestre 5 pesos oro, año 8.  
Francia; trimestre 7 francos.  
Numeros sueltos, 0'25 pesetas.  
Los pagos por adelantado.

REDACCION Y ADMON.

En la imprenta de este periódico  
Plaza de la Independencia, número 15

# LA NUEVA LUCHA

A los suscritores, línea 0'12 peseta.  
A los no suscritores, id. 0'25 id.  
Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pta.  
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-  
setas línea a juicio de la Admon.  
En la primera página doble precio.  
La correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
Se publica todos los días excepto los si-  
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 983

Sábado 19 de Abril de 1890.

## EL 1.º DE MAYO EN ESPAÑA

No nos sorprende la noticia que vemos confirmada en toda la prensa de Barcelona, primer centro industrial de España. Sabíamos, por que todos los antecedentes lo habían anunciado, que el gran núcleo de las clases obreras catalanas no se resolvería a tomar parte en la manifestación del 1.º de Mayo.

La Asociación de las *Tres clases de vapor* ha tomado, en efecto, el acuerdo de no intervenir en el acto, y esto era lo que podía presumir todo aquel que recordara que los representantes de dicha Asociación no tomaron plaza en el Congreso marxista de París de Julio último, y que en cambio asistieron al socialista-posibilista que se celebró en los mismos días, y que huyó de contraer compromiso alguno de asociarse al proyecto de Jules Guesde, el jefe en Francia de la escuela de Karl Marx.

La resolución de las *Tres clases de vapor* despoja de toda importancia a la manifestación con que los obreros españoles tratan de contribuir a la internacional que se anuncia con tanto aparato. Ahora, con motivo de las huelgas de Manresa, se ha podido apreciar lo que se extiende en Cataluña el influjo de la Asociación nombrada. Su título de las *Tres clases de vapor* ya anuncia que a ella pertenecen todos los que trabajan en los grandes talleres y fábricas que constituyen el núcleo de la industria catalana. Pero además se encuentra adscrito a la Asociación, por razones de solidaridad e interés, un número considerable de trabajadores pertenecientes a otros oficios.

La Asociación de las *Tres clases de vapor* ha sido la que ha iniciado y dirigido la huelga que comenzó en Manresa y se extendió luego a toda la

Corporación contratante para el conocimiento de las cuestiones que puedan surgir en el curso del contrato.

24. En méritos de lo dispuesto en el número 8 artículo 3.º del Real Decreto de 4 de Enero de 1883, serán de cuenta del rematante los gastos de escrituras y demás que ocasionen la subasta y formalización del contrato.

25. Serán motivos suficientes para producir la rescisión del contrato: 1.º El no haber realizado el complemento de la instalación del alumbrado dentro del plazo fijado en la condición 14.ª 2.º El que deje de funcionar dicho alumbrado durante una noche por causas imputables a la voluntad del contratista.

26. Las faltas leves en el cumplimiento del servicio se castigarán con multas que impondrá el Alcalde, dentro de las facultades que le atribuye la ley municipal, previo acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento.

Condiciones facultativas. Material de instalación.

1.ª El concesionario deberá suministrar lo menos el siguiente material que se considera necesario para el cumplimiento de la instalación, que deberá prac-

provincia. Ella ha sido también la que, ajustándose a procedimientos regulares, contuvo a la inmensa masa huelguista dentro de los límites del orden y aun de la corrección más perfecta; y la que, por último, ha contribuido al término del conflicto, favoreciendo la inteligencia con los patronos.

Bien se comprende, pues, la exactitud de lo que hemos dicho. El retraimiento de la extensa agrupación catalana quita a la manifestación marxista el principal carácter que se pretende imprimirle; el de que resulte imponente en fuerza de ser numerosa.

En Barcelona, en Cataluña, en las poblaciones y diferentes comarcas de la Península, quedan, a la verdad, muchos grupos que, consciente o inconscientemente, siguen los impulsos y acatan las órdenes de los jefes suizos y alemanes. De ello es prueba, que al Congreso marxista de París asistieron obreros españoles que llevaban la representación de varias sociedades de nuestra patria. Pero si al acto del 1.º de Mayo le falta el apoyo y el concurso material de ochenta o cien mil obreros que forman el importante partido o escuela del socialismo posibilista, ¿en qué podrá consistir el efecto de la manifestación?

Las *Tres clases de vapor* y sus aliados representan en nuestro país algo equivalente, si no igual del todo, a las *Trades' Unions* de Inglaterra.

Buscan el bien del proletariado con energía y perseverancia, nada sacrifican al interés de clase; pero prefieren el camino trillado a las trochas peligrosas y a las revueltas intrincadas. Han desechado el convite para figurar en la huelga internacional a causa de los tonos anarquistas que han descubierto en la circular de invitación. Creen, con acuerdo propio de hombres juiciosos y prácticos, que el temperamento anárquico es el que

ticar a sus costas.

Dos máquinas eléctricas capaces para desarrollar cada una de ellas una energía de 44.000 watts: una de estas máquinas es considerada como de reserva ó recambio para el caso que ocurriese alguna avería en la otra.

Dos juegos de carriles tensores para las correas de las mismas.

Un regulador automático dispuesto para actuar sobre el circuito de imantación de cada una de los dinamos, manteniendo constante la tensión en las lámparas.

Dos reostatos a mano para la imantación de los dinamos, con interruptor del circuito.

Un comutador doble para el regulador automático.

Un voltímetro para el paso continuo de la corriente y para señalar la tensión en las lámparas.

Un amperómetro para la totalidad de los amperes que dé cada una de las dinamos.

Todos los conductores, aisladores y accesorios necesarios para la buena instalación y relación entre sí de los varios aparatos.

mas reñido está con el interés de las clases trabajadoras.

En España, donde el obrero no es un paria como en otras naciones, y donde esos *meetings* de oradores furiosos que bravean delante de masas pacíficas, no inspiran otra cosa que benévola reconvencción, la proximidad de la gran huelga no debe inspirar gran cuidado. Falta de base en los primeros centros industriales, desprestigiada por las agrupaciones de mayor y más bien ganada autoridad, todo el espectáculo que nos dé, podrá consistir en la reproducción de las escenas printorescas a que ya nos tienen acostumbrados los aniversarios de la *Commune* y otras funciones por el mismo estilo.

No está además en los usos de los mismos anarquistas y sus allegados el promover desórdenes temibles en nuestro país. Y por lo que hace al acto determinado de 1.º de Mayo, es de observar el recelo que les ha entrado de que el éxito no corone su manifestación. En Francia, Bélgica, Alemania y demás países donde se prepara, los organizadores no han reparado en la circunstancia de que el 1.º de Mayo caiga en jueves, día laborable, y sin temor a ver los *meetings* poco frecuentados, siguen adelante sin modificar el plan. Aquí se hace propaganda porque la manifestación se suspenda hasta el día 4, por ser éste domingo, con la esperanza de que las reuniones sean más numerosas.

No se dispone, por lo que se ve, en muy propicias condiciones el acto en España. Y este es un hecho que encierra una revelación; la de que ni el socialismo extremado y avieso, y ni siquiera el bullanguero, tiene entre nosotros atmósfera que le fomente.

## TRATADOS DE COMERCIO

LA INFORMACIÓN EN FRANCIA

Empiezan a conocerse los resultados obtenidos en la información prac-

Red general y completa de conductores de cobre eléctrico con sus aisladores de porcelana, soportes de hierro para los mismos y demás correspondiente, teniendo en cuenta las condiciones que para su establecimiento se fijan.

Conductores aislados con cubierta de plomo para las derivaciones de las lámparas.

Rompe-circuitos ó piezas fusibles montadas sobre porcelana para todas las derivaciones de la red general.

Para-rayos montados sobre porcelana para la entrada de todos los conductores en la estación central.

154 consolas de hierro fundido con sus reflectores convexos y globo de cristal resistente para las lámparas de incandescencia en las calles, pintadas, barnizadas y segun el dibujo que se pone de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento, y 154 porta-lámparas convenientemente dispuestos.

154 lámparas de incandescencia de 20 bujías de intensidad.

6 id. id. de 500 id. id.

Y en general todos los demás accesorios para una buena instalación, entendiéndose todos los aparatos montados y

ticada por el ministerio de Comercio de la república francesa.

Las Cámaras de Comercio han remitido ya sus contestaciones al cuestionario que les fué circularado, y llega el momento de que por esos latidos de la opinión en el mundo mercantil podamos recoger un nuevo dato para el estudio de antecedentes, que con toda neutralidad estamos haciendo, de la cuestión de los tratados de comercio, puesta sobre el tapete en toda Europa, y del mayor interés en nuestro país, donde todos los elementos de producción se agitan e inquietan a medida que va acercándose el año 1892.

Las opiniones de las Cámaras de Comercio francesas no son, como se supondrá, iguales en los puntos económicos de la consulta. Existe la natural diversidad de tendencias. Bien se comprende que los representantes del comercio, en los puertos de mar, se pronuncien por la libertad de tráfico, en tanto que los que hablan en nombre de las ciudades manufactureras prohijan las soluciones restrictivas.

Escaso es el número de las Corporaciones mencionadas que ha informado en sentido favorable a la renovación de los tratados mercantiles.

Entre ellas figura la de Nimes, cuyas alegaciones son de mentar, porque al decidirse esa Cámara por la renovación lo hace exponiendo detenidos argumentos. Hace el balance comparativo de la riqueza pública antes de 1860 y durante los veinticinco años siguientes en que se estableció el régimen de los tratados.

La Cámara de Nimes asegura que con ese sistema ha contribuido a desarrollar en la mas grande escala el comercio exterior de Francia y el bienestar interior de la misma.

Se declaran igualmente por la renovación las Cámaras de tres puertos importantes: el Havre, Marsella y

colocados en su sitio en disposición de funcionar.

Motor de vapor.

2.ª Una caldera de vapor de la fuerza lo menos de 100 caballos, sistema tubular, con el cuerpo principal ó depósito de vapor construido con plancha de acero, y provista de indicadores de nivel, válvula de seguridad, monómetro y todos los accesorios correspondientes.

Un caballete de vapor sistema Wostington para la alimentación de la anterior caldera.

Una máquina de vapor de alta presión, sin condensación, con dos cilindros actuando por medio de dos biélas distintas sobre un mismo eje de expansión y con regulador automático actuando sobre la misma, capaz para desarrollar la fuerza efectiva lo menos de 100 caballos con una presión de vapor de 5 atmósferas y provista de todos los accesorios correspondientes, con un volante polea y órganos intermedios de la resistencia necesaria para comunicar con la transmisión general.

Tuberías de cobre y de hierro necesarias para el enlace de la caldera con la máquina de vapor, caballete de alimen-



Burdeos. Su argumento capital es-triba en que la prosperidad incomparable de que disfruta Inglaterra no se debe mas que á la situación excepcional creada por la escuela de Manchester, y que la ha constituido, por decirlo así, en el puerto franco del mundo entero.

Francia, dicen en sus informes las tres Cámaras citadas, no puede pretender jamás llegar á ser un mercado de materia prima, en tanto conserve cerradas sus puertas á la importación.

Importa observar que las Cámaras representantes de intereses marítimos, son casi las únicas en reclamar la renovación de los tratados.

Otros grandes centros, á excepción de Nimes, solicitan la doble tarifa.

La de París es la Cámara mas importante entre las que se han adherido á este último sistema, el cual no es otro que el de una tarifa estrecha ó elevada para las naciones no favorecidas, y otra de derechos módicos para las naciones favorecidas. Semejante temperamento significa una transacción ó una fórmula conciliatoria entre los principios francamente librecambistas que dicha Corporación profesa, y las corrientes proteccionistas, que dominan en el Parlamento francés, por consideración á las necesidades de la agricultura y de las demás industrias que de ella viven.

Lyon pide el sistema de tarifa única mínima.

En cambio otras muchas plazas importantes se han pronunciado sin reserva por el sistema de la tarifa general única, esto es, el de la protección mas ó menos acentuada. Entre las Cámaras partidarias de esta solución figuran Lille, Amiens, Epinal, Nancy, etc.

Detrás de los datos proporcionados por las Cámaras de Comercio, han de venir otros que en Francia no son menos importantes: los de las Juntas y Académias de artes y oficios, muy numerosas en el país vecino.

De todos modos, por los primeros resultados bien se indica el movimiento; el libre cambio y la protección se ponen frente á frente, ambos caracterizados por el origen que les recomienda. Pero la protección, la política hostil á los tratados aparece por ahora mas robusta.

Si de este modo sigue determinándose en lo que falta de la informa-

tación, toma de aguas y demás necesaria.

#### Trasmisiones.

3.<sup>a</sup> Trasmisión general para comunicar el movimiento á las máquinas eléctricas por medio de la turbina de 80 caballos últimamente establecida, según plano y disposición de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento y compuesta de las siguientes piezas: un eje para prolongación del de la turbina, de 2.<sup>m</sup> 60 longitud y 145.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> diámetro; un juego de ruedas de ángulo con dientes de hierro y madera torneados y divididos; un disparador chicharra para el piñón; una placa viga de hierro fundido de 4'55 longitud con dos soportes de 120 y 100.<sup>m</sup>/<sub>m</sub>; un eje de hierro dulce de 12.<sup>m</sup> 25 longitud y 100.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> diámetro con trozos y con un manguito de unión; cuatro placas de hierro para apoyarse en vigas de madera y con sus soportes correspondientes de 100.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> diámetro; un cuadro de pared con soporte de 90.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> y los tornillos y accesorios correspondientes; cinco poleas del diámetro, ancho y resistencia necesaria para el movimiento de las varias dinamos.

ción, sin perplejidad podrá anunciarse lo que en Francia ha de suceder, puesto que el Parlamento, futuro juez del pleito, es por su mayoría enemigo de que los tratados se renueven.

#### CORRESPONDENCIAS

Madrid 16 de Abril de 1890.

Ayer terminó en el Congreso la interpelación de los sucesos de Valencia sin que hayan quedado airosas en su papel las oposiciones y sin que el barón de Sangarren, mas interesado que nadie, como representante carlista, haya tenido á bien terciar en el debate.

Claro está que esto habia de llamar la atención y que ha procurado justificar este silencio con el deseo de dejar integro el asunto al Marqués de Cerralbo en la alta cámara; pero la opinión general sostiene que la bondad de la causa no se prestaba á grandes éxitos, como así es la verdad.

Pero en ese debate terció ayer el señor Martos y quiso acordarse todavía de aquel tiempo en que era el verbo de la democracia. Posible es que en la primera ocasión en que hable defienda los ideales conservadoras siquiera por los lazos que actualmente le unen al señor Cánovas.

Hoy se entablará ese debate en el Senado para alcanzar la misma suerte que en el Congreso; pero como hemos convenido cuando haya asunto digno de censura para el gobierno no basta que en una cámara se discuta y se proteste en nombre de la representación del país, sino que es preciso que tambien la otra lo haga.

Pero dejando á un lado asuntos de esta índole harto discutidos ya en todos los tonos posibles, conviene fijarse con detención en el presupuesto de Marina.

Importante bajo todos conceptos ha sido el discurso pronunciado por el señor Maura y de indudable trascendencia las revelaciones hechas sobre los capítulos de ese departamento, pues si bien la prensa, dentro del círculo en que se mueve, ha denunciado un día y otro las deficiencias y corruptelas que allí se agitan, hacia falta la declaración solemne de ellas ante el parlamento para que el país juzgue de una manera acabada.

Pero como quiera que el actual ministro parece animado de buenas intenciones y como no puede hacerse responsable de los actos de sus antecesores, puede considerarse suficiente por ahora la protesta formulada y el debate de que será objeto dicho presupuesto; pero si no bastara esto, si aun sienten muchos el espíritu de clase que en ese centro es lo que esteriliza los buenos propó-

Transmisión especial para el empalme con la máquina de vapor, según expresa el plano citado, compuesto de; una polea de las dimensiones y resistencia necesarias para recibir el movimiento de la máquina de vapor, un eje horizontal de hierro dulce de 2.<sup>m</sup> longitud y 120.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> diámetro, una placa con soporte de 120.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> diámetro para apoyarse sobre la viga de madera, un cuadro de pared con soporte de 100.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> y un juego completo de disparo para empalmar ó separar á voluntad y facilmente el eje expresado con el de la trasmisión general.

Transmisión especial para el empalme con la turbina de 45 caballos existente, compuesta de dos ruedas rectas con dientes de hierro y madera torneados y divididos, y un disparo de chicharra para desengranar á voluntad la mentada en la trasmisión general.

Treinta y seis metros correa doble de 300.<sup>m</sup>/<sub>m</sub> ancho para las dos nuevas máquinas eléctricas.

Dos juegos de carriles tensores para tender las correas en los dinamos existentes de corrientes alternativas.

sitos, no será extraño que fracase el señor Romero Moreno y entonces habrá llegado el momento de poner un hombre civil al frente de ese ministerio si se quiere llevar á cabo una profunda y verdadera reforma de todos los servicios de nuestra marina.

Como se comprenderá perfectamente, al lado de cuestión tan importante no puede considerarse mas que como sin accesorio que el dictámen de la comisión pase á ser voto particular y viceversa.

Los entusiasmos que habia despertado la conferencia internacional industrial, se han convertido en desencanto en el momento en que se han hecho públicas las conclusiones adoptadas.

Estas en si no merecen mas que aplausos por el fin que persiguen; pero hay que renunciar á la esperanza de verlas traducidas en derecho escrito, en beneficio del comercio y de la industria de buena fé.

Las abstenciones habidas en su votación dejan comprender que dicha conferencia queda reducida á una apreciable tentativa, pero de la que no pasarán las cosas por el momento.

Quizás sino se hubiere acordado el secreto de las deliberaciones las polémicas que hubiesen promovido en la prensa, hubieran dado lugar á un resultado mas positivo y á que los representantes hubiesen cedido unos en beneficio de otros y todos contribuyendo al fin á un acuerdo unánime.

La solución que han tenido las cuestiones relativas al Banco de España podrá haber satisfecho á los accionistas del establecimiento en cuestión por lo mismo que no interesa al capital del Banco, como lo indica la subida de las acciones en la cotización de la Bolsa; pero es lo cierto que ni el comercio ni el público pueden quedar contentos con que se aumente á mil millones la circulación fiduciaria, porque siempre quedará el peligro de una de esas crisis que registra la historia, pues la reserva metálica pudiera resultar deficiente.

A su mas mínima expresión ha quedado reducida en el Senado la interpelación sobre los sucesos de Valencia, pues con sorpresa de todos el marqués de Sardoal renunció el primer turno de dicha interpelación é igualmente ha hecho renuncia del segundo el conde de Esteban Collantes, por lo cual se ha reducido el debate á haber contestado el marqués de Cerralbo á las alusiones de que habia sido objeto en la otra Cámara.

En el congreso á continuado esta tar-

#### Instalación interior.

4.<sup>a</sup> Instalación interior para el alumbrado del Teatro, por medio de 400 lámparas de incandescencia de 10 bugías, y de las casas consistoriales por medio de 40 de 8 bugías, comprendiendo éstas con sus porta-lámparas, conmutadores, rompe-circuitos, conductores aislados, aisladores, reostatos para graduar la intensidad de la luz en el escenario y en el salon, conductores exteriores suponiendo que el circuito pase por la plaza de la Constitución, y todos los accesorios necesarios; debiendo ser de porcelana todos los rompe-circuitos y tambien los porta-lámparas de las baterías del escenario. Y además todos los accesorios necesarios para una buena instalación, excepción hecha de los aparatos de lujo para apoyo de las lámparas, que se utilizarán los existentes, quedando todos en disposición de funcionar.

5.<sup>a</sup> Aun cuando para el número de lámparas que se vá ahora á establecer como aumento en el alumbrado público podria bastar una energía eléctrica de 16.000 wats, los dinamos deberán ser cada uno de ellos de la potencia de 44.000 watts en previsión de aumentos poste-

de la discusión del presupuesto de marina y la de reforma de la ley electoral en Cuba y Puerto-Rico.  
Suyo afectísimo.—M.

Ripoll 17 de Abril de 1890.

Muy señor mio: Despues de haber transcurrido muchos dias desde que en las columnas de LA NUEVA LUCHA se publicó una correspondencia mia contestando al supuesto corresponsal en esta de La Provincia, La Lucha, de esa ciudad, se desuelga con un suelto de encargo, en el que me participa que el señor Conde del Valle de Marlés, es abogado, aun cuando desconoce su competencia en asuntos jurídicos. De esto se deduce que el autor de ese suelto tiene bien poco conocimiento de lo que defiende y carece de toda clase de antecedentes del candidato en pró del cual lucha, y habra tenido que recurrir á la Guia Forense ó enviar un comisionado especial al colegio de abogados de Barcelona para averiguar un dato de tantísima trascendencia como es el de decirme que el señor de Cortada es abogado. No negaré en absoluto ni concederé por completo que sea ó no sea abogado el candidato de oposición, pero de serlo, desde el dia de su licenciatura figurara en la lista de los que no ejercen la profesion y para esto no es indispensable quemarse las pestañas ni secarse el cerebro estudiando á Heineccio y Makeldey ó leyendo al romanista Sansó, ya que es posible comprar títulos académicos sin haber estudiado.

En la hipótesis de que el señor Conde del Valle de Marlés haya asistido á las aulas y probado su suficiencia ante el tribunal de exámenes y recibido la investidura de juriscóluto ¿en donde podremos encontrar de su talento la prueba? ¿Puede alguien citarme un solo informe donde haya desarrollado sus facultades intelectuales y dado á conocer su elocuencia?

Cuando reseñé las circunstancias que concurren en favor del señor Fabra y Ledesma lo hice para dar á conocer al candidato liberal, sin pretender denigrar ni ofender al señor Conde, que como particular me merece las mayores consideraciones.

Hasta otra señor Director quedo afectísimo S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Molló 17 de Abril de 1890.

Señor Director: Ayer á las once y media llegó á esta el gran Maestre de Santa Maria del Mar señor Cortada acompañado del Marqués de Aguilar y un tal Budallés de Ripoll, con el fin de ganar voluntades.

Consiguieron reunir á unos cuantos electores, y despues de hacerles mil pro-

rios y del alumbrado del Teatro y dependencias municipales.

6.<sup>a</sup> Una de las dinamos será de reserva, deberá tener un rendimiento mínimo de 88 por 100, y por medio del regulador automático que actúe sobre el circuito de imantación, deberá obtener una perfecta compensación en todo el sistema, manteniendo constante la tensión en las lámparas, sea cual fuere el número de ellas que funcione, entré un límite que no esceda del 3 por 100 de esta tensión normal.

7.<sup>a</sup> La velocidad á que funcionen las dinamos no escederá de 500 revoluciones por minuto.

8.<sup>a</sup> La red general de conductores estará formada por hilos ó cables de cobre electrolítico aislado, ó desnudo y apoyado sobre aisladores de porcelana de doble campana, que podrán apoyarse en las fachadas de las casas y en postes de madera en los puntos que sea conveniente.

9.<sup>a</sup> Estos conductores se dispondrán de un modo general y en todos los puntos que sea posible, pasando á una altura mayor de seis metros sobre el piso de las calles, y en forma que el ramal po-



mosas y asegurarse que el candidato que ahora es de oposición pronto lo sería ministerial, porque cuanto antes dejaría de ser poder el actual gobierno, se marcharon tan satisfechos a Camprodón. ¡Infelices conservadores! Hacen no más que soñar con el poder y no quieren convencerse que así como Cánovas durante la dinastía pasada fué quien estendió la partida de defunción del partido moderado, en la actual, nuestro Jefe señor Sagasta con la opinión unánime del país, ha de certificar la desaparición para siempre del partido conservador, tanto es lo que se ha hecho repulsivo.

Dispéñame amigo Director esta digresión y volviendo al asunto le diré que no obstante las infinitas correrías hechas por el candidato de oposición y muchísimas promesas que está haciendo, tengo el convencimiento íntimo de que obtendrá la victoria nuestro amigo D. Manuel Fabra y Ledesma, quien sin necesidad de correr tanto cuenta con las simpatías del verdadero elemento electoral del distrito, no de los que venden su conciencia.

Ya que tengo la pluma en la mano no quiero dejarla sin manifestarle mi conformidad con la opinión de un amigo mío que compara la actual elección con un tísico de tercer grado. Efectivamente, es la tercera vez que el Marqués de Aguilar ha conseguido encontrar un pagano para presentar la batalla en este distrito, y como el enfermo se encuentra ya próximo a la agonía, de ahí que vea las cosas de color de rosa y para que nada falte, han llamado *in extremis* a D. Alberto Camps para que les ayude a bien morir.

Ahora réstame aconsejar a todos los buenos liberales de este distrito que entre todos procuremos hacerles un buen entierro, que sea adecuado a gente de sangre azul, ya que es la última vez que vienen a perturbar a los laboriosos habitantes de esta montaña.

Disponga de su affmo. amigo S. S.  
El Corresponsal.

## SECCION OFICIAL

Gaceta del día 16 de Abril

**HACIENDA.**—Real decreto autorizando al ministro de Hacienda para que presente a las Cortes un proyecto de ley fijando en 1.000 millones de pesetas la facultad de emitir billetes, concedida al Banco de España.

**MARINA.**—Real orden aprobando el reglamento del material de salvamento para los buques mercantes.

**FOMENTO.**—Real decreto autorizando al ministro del ramo para presentar a las Cortes un proyecto de ley fijando el orden de preferencia para la construcción de carreteras.

**GOBERNACION.**—Real orden confirmando la providencia del gobernador de Lugo, que declaró válido el sorteo verificado por el Ayuntamiento de aquella capital, del que resultó que debía cesar en el cargo de concejal D. Martin Heliodoro Rúa.

## NOTICIAS Y AVISOS

Dice un colega que ha desaparecido de Madrid el Infante D. Antonio, y se hacen pesquisas para averiguar su paradero. También se ha ordenado que se forme sumaria, como militar que es el infante, para averiguar los hechos que le han aconsejado marcharse de Madrid sin permiso de sus jefes.

—El Banco de España ha suprimido el daño en el descuento de las letras sobre las plazas del Reino, limitándose al percibo de los intereses a razón del 4 por 100 anual de los días que median desde el en que se ceden los efectos a dicho establecimiento y el de su vencimiento.

—La manifestación socialista que ha de celebrarse en España el próximo mes de mayo, tiene por objeto re-

clamar de los poderes públicos la siguiente legislación del trabajo, acordada en el Congreso internacional socialista obrero de París.

Limitación de la jornada de trabajo a un máximo de ocho horas para los adultos. Prohibición del trabajo de los niños menores de 14 años y reducción de la jornada a seis horas para los jóvenes de ambos sexos de 14 y 18 años. Abolición del trabajo de noche, exceptuando ciertos ramos de industria, cuya naturaleza exige un funcionamiento no interrumpido. Prohibición del trabajo de la mujer en todos los ramos de industrias que afecten con particularidad al organismo femenino. Abolición del trabajo de noche de la mujer y de los obreros menores de 18 años. Descanso no interrumpido de 36 horas, por lo menos, cada semana para los trabajadores. Prohibición de ciertos géneros de industrias y de ciertos sistemas de fabricación perjudicial a la salud de los trabajadores. Supresión del trabajo a destajo y subasta. Supresión del pago en especies ó comestibles y de las cooperativas patronales. Supresión de las agencias de colocación. Vigilancia de todos los talleres y establecimientos industriales, incluso la industria doméstica, por medio de inspectores retribuidos por el Estado y elegidos, cuando menos la mitad, por los mismos obreros.

—Antes de anoche pasamos una agradable velada los que asistimos al teatro.

Fué puesta en escena con notable acierto la bonita comedia de D. Eusebio Blasco, titulada *El Anzuelo*, quedando el público, algo más numeroso que en los días anteriores y muy escogido, satisfecho de los artistas a los que prodigo espontáneos aplausos.

Terminó la función con la zarzuela de los señores Chueca y Valverde, nueva en esta ciudad, titulada R. R., desempeñada por la señorita Simó y los señores Soler, Marcet y Romeu. Todos los actores estuvieron en esta obrita admirables, principalmente el señor Soler que fué estrepitosamente aplaudido.

Para mañana se anuncia el estreno del interesantísimo drama de espectáculo, en 5 actos, titulado *El soldado de San Marcial*.

—Nuestro apreciable colega el *Diario de Gerona* se equivoca al consignar en su edición de ayer que la Diputación provincial ha reducido la cantidad consignada en el presupuesto para el sostenimiento de la escuela menor de Bellas Artes del Instituto de 2.ª enseñanza, y se equivoca también al decir que dicha Corporación ha acordado en principio suprimir la citada escuela en el próximo ejercicio económico.

No se piensa en tal supresión ni existe aquella rebaja; al contrario, lo que se ha hecho es aumentar la cantidad destinada al mencionado centro de enseñanza, para que puedan adquirirse modelos y efectos que en él se necesitan.

—El Fiscal instructor de causas del Depósito de Ultramar en Barcelona, cita llama y emplaza al encargado de los trabajos del ferro-carril económico en construcción de San Feliu de Guixols a esta ciudad, llamado Calvet y al operario de los mismos apodado el Aragonés, de ignorado paradero, para que comparezcan a declarar en la sumaria que por el delito de segunda deserción se instruye contra el soldado del citado depósito Jaime

Ribot Parleris.

—En la estación telegráfica de Barcelona se encuentran detenidos un telegrama de esta ciudad que no contiene el nombre del destinatario, dirigido a la Riera del Pino 1—3º, y otro de Figueras dirigido a Pablo Berenguer, que no ha sido hallado.

—Continuamos en este número la publicación en forma de folletín del «Pliego de condiciones facultativas y económicas que han de regir en la subasta para el complemento y servicio del alumbrado eléctrico de esta ciudad.

—Dícese que una comisión de estudiantes madrileños ha presentado una exposición al ministro de Fomento para que se les autorice el uso del antiguo traje escolar, petición análoga a la que acaban de hacer los de Salamanca y los portugueses en su país.

—Mañana a las 9 y media de la noche la sociedad «Odalisca» celebrará baile en el salón del Odeón.

—El señor Delegado de Hacienda, a propuesta del Agente ejecutivo del partido de La Bisbal, ha nombrado auxiliar del referido agente a don Martín Alaban y Puig.

—Por renuncia del registrador ha sido declarado cancelado y fenecido el expediente de registro de 50 pertenencias de la mina de lignito denominada *Tuset*, sita en el término de Alp.

—Se está organizando en Londres para el mes de agosto próximo, una Exposición internacional de minería, la primera de este género que ha habido en el mundo.

Comprenderá la Exposición los productos de todas clases de minas explotadas en la superficie del globo.

—Dicen del litoral que durante los pasados días ha reinado gruesa marejada en los golfos de Lyon y Rosas.

—El gobierno alemán se muestra muy preocupado con los trabajos que se realizan para la huelga de 1.º de Mayo y con la manifestación obrera que se trata de verificar. Témesese que se produzcan grandes conflictos, porque el gobierno alemán parece dispuesto a reprimir por medio de la fuerza pública las manifestaciones en las calles.

### Instrucción pública.

Extracto de los principales acuerdos tomados por la Junta provincial de Instrucción pública en sesión del 10 de los corrientes:

Devolver al Rectorado el título administrativo del maestro electo de San Cristóbal de Tossas, D. Salvio Canadell, en vista de la renuncia presentada por dicho interesado, y a tenor del art. 5.º del Reglamento para la ejecución del R. D. de 2 de Noviembre de 1888, continuar la indicada escuela en la lista de vacantes para el próximo concurso.

Remitir a la Junta Central de derechos pasivos el documento presentado por D.ª Teresa Casademont, viuda del ex-maestro público de Bascara D. José Juan y Sabat, para justificar que no sabe firmar.

Ordenar al Alcalde de Vilademuls señale día a la maestra de Orfans, de aquel distrito municipal, para presentar las cuentas del material de su escuela correspondientes a los ejercicios 1887-88 y 1888-89.

Unir a sus antecedentes la comunicación de la Alcaldía de San Martín de Carós referente al maestro público D. Miguel Puig.

A propuesta de la Inspección hacer los nombramientos interinos siguientes: don Jaime Ferrer para la escuela de niños de Ventalló, D. Martín Girona para la Ayndantía de la elemental de San Feliu de Guixols y D.ª Luisa Molas para la incompleta de ambos sexos de Casavells.

Remitir al Rectorado los antecedentes referentes a la casa-habitación del maestro público de Garrigolas y a la finca denominada «Huerta del Magisterio», significando a dicho Centro que en seguida que el Arquitecto provincial facilite a esta Junta el plano-croquis de las indicadas fincas, se remitirá oportunamente.

Resolver, de acuerdo con lo propuesto por el oficial de contabilidad, los acuerdos de los Ayuntamientos de Bescanó y Port-bou reclamando sobrantes de enseñanza existentes en Caja de ejercicios cerrados.

Remitir a informe del Ayuntamiento de Llaná el escrito del maestro público referente a su casa-habitación.

Aprobar el convenio de enseñanza gratuita celebrado entre el Ayuntamiento y maestro público de Llers D. Pedro Buxeda, en virtud del cual percibirá el señor Buxeda la cantidad de seiscientos cincuenta pesetas anuales por compensación de retribuciones.

La Junta quedó enterada del acuerdo de la Comisión provincial que traslada el señor Gobernador, participando que ha dispuesto que el Arquitecto provincial pase a San Martín de Carós a levantar el plano-croquis del local-escuela y casa-habitación, facilitados por el Ayuntamiento al maestro, conforme lo pidió esta Junta.

## ESPECTACULOS

**TEATRO PRINCIPAL.**—Compañía dramática dirigida por el primer actor D. Ricardo Simó.—Función para hoy sábado.—8.ª de abono.—El drama en 3 actos, original de D. Calixto Boldun, titulado *La Muerte Civil* y la comedia en 2 dos actos y en prosa, original de los señores Irayzoy y Manzano, titulada *Los Langostinos*.—Entrada general 50 céntimos de peseta.—A las 8 y media en punto.

Así como una ráfaga de helado cierto agosto y seca las plantas, un cambio brusco de temperatura, una ráfaga de aire frío, congestionan nuestros pulmones, produciendo resfriados, pulmonías y tisis. El uso del *Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent*, es el mejor preservativo y el único agente curativo de estas afecciones.

### La curación de los tísicos.

*Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado a las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes a una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* a la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 18 de Abril.

Tiempo med. a m. d. verd. 11 h. 59 m. 35 s.

Termómetro			Barómetro	Hig. Saneador	Estado del cielo.	VIENTO	
Min.	Max.	Med.				Dirección.	Intensidad
11	19	15	744	84	Cubier	S.	Vient

Lluvia en milímetros.—0  
OBSERVACIONES.—

## SECCIÓN RELIGIOSA

**SANTO DE HOY.** Stos. Hermógenes y Vicente mrs.

**CUARENTA HORAS** Se hallan en la Iglesia de las Siervas de San José.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.



## ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS !!

**P**ASTILLAS Y PÍLDORAS AZODADAS  
para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarrros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**AFFE NERVINO MEDICINAL  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ÍLDORAS LOURDES  
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**I**MPOTENCIA, DEBILIDAD  
(espermatocrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco.  
Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. **DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

### Reseña Histórica

DE LAS MINAS DE LA COMARCA AMPURDANESA,

SU ESTADO ACTUAL

Y

MEDIOS DE FOMENTAR SU EXPLOTACIÓN EN GRANDE ESCALA.

MEMORIA de Daniel Gil y Romo, premiada en el *Certámen literario científico* celebrado en la ciudad de Figueras el día 4 de Mayo de 1888.

Consta de 88 folios en cuarto mayor prolongado con algunos planos de minas intercalados en el texto y por separado el de las demarcadas en el término de Mont-rás y el de las de la montaña de Mondevá sita en los distritos de San Lorenzo de la Muga y Massanet de Cabrenys. Se reseñan en dicha obra, detalladamente y con precisión, los puntos del Ampurdán en que existen labores mineras, afloramientos ó otros indicios de criaderos de sustancias útiles del reino mineral, especificando el estado é importancia de aquellas y las condiciones y situación de estos; se hace la historia de la legislación minera desde su origen y se proponen, por fin, medios factibles para fomentar en la comarca ampurdanesa las explotaciones mineras en grande escala.

Precio de la obra 4 pesetas ejemplar.

Puntos de venta.—En Gerona: Librería de José Grau, Platería, 23.  
En Figueras: Librería de Francisco Pressas, Aviñonet, 3.  
En Barcelona: Librería de A. Verdguer, Rambla, 5.  
Id. de Roig hermanos, San Jaime, 3.  
Id. de Eudaldo Puig, Plaza nueva, 5.  
Id. de Bastinos, Pelayo, 52.  
Imprenta de Maneja *Al escudo catalán*, Tres Llits.-5.

### OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymerich.—Precio 2 pesetas.

Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

### CREDITO BIBLIOTECARIO.

#### Librería de Dario Rahola

*Rambla de Alvarez, 2, Gerona.*

En esta librería se espenden toda clase de obras completas y encuadernadas por una sola peseta semanal.

#### Tintura Americana y Agua Silviana

PARA EL CABELLO Y BARBA.

De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39. Pormayor, en casa Pagés, Rambla de la Libertad, núm. 11, piso 1.º

### RECOPILACION

DE LAS

#### DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

**D. Estéban Muxach y Viñas**

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edicion.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico

## POLVO GRIS CONTRA EL MILDIU

Es el MEJOR FUNGÍVORO, EL MÁS EFICAZ, ECONÓMICO y fácil de aplicar de cuantos remedios se emplean para prevenir y combatir EL MILDIU y demás enfermedades de la vid.—EL POLVO GRIS facilita á todos los vicultores la salvación de sus viñedos por el ahorro de aparatos, la facilidad de transportes y sencilla aplicación. Cuantos lo han ensayado no emplean ya otro remedio.

Depositarios: Sres. Alomar y Uriach, Moncada, 20.—Barcelona.

Premiados con medalla de plata en la Exposición Universal y diploma de progreso en el Concurso Vitícola de Badalona.

Detalles en el prospecto.—De venta en Gerona: D.ª Dolores Comas, depositaria del Enosótero.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

*Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.*

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

*Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.*

Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.

#### DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acidenales, robustece á los niños y los descanaja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herrería vieja, 1.

### NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL  
Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos

#### DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gerona)  
Prior DOM MAGUILLONNE  
DOS MEDALLAS DE ORO  
Bruselas 1880 — Londres 1884  
LAS MEJORES RECOMPENSAS  
INVENTADO 1373 POR EL PRIOR  
Pedro BOURSAUD



«El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»  
Elixir 2'50, 5' 10'; Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50; Elixir el 1/2 lit. 14', Litro 23'.

Casa fundada en 1307  
3, Rue Huguenot, 1  
Agentes General: **SEGUIN BORDEAUX**  
Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

## NO MAS HERPES.

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-ERPETICA DE BOTTA preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenian muy arraigados los herpes y que cada verano tenian que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion.—Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad y BORRELL HERMANOS, ASALTO, N.º 52, BARCELONA.

## IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.